

Un petit reproche cependant,

J'ai lu avec beaucoup d'intérêt cette étude. C'est un énorme travail passionnant à découvrir ; [en tant que professeur d'Histoire] je n'ai pas trouvé d'erreurs susceptibles de me faire bondir !

Mais, cet impérialisme n'est pas qu'un phénomène occidental, même si, bien sûr, c'est celui qui nous concerne le plus...mais les impérialismes sont vieux comme le monde : Gengis Khan, Portugais et Espagnols au **XVI**ème siècle.

Aujourd'hui, il y a plus de Chinois que de Français en **Algérie**. L'URSS, puis la **Russie** d'aujourd'hui, n'est pas angélique dans ce domaine.

Tout cela mérite aussi examen. **Un petit reproche** : dans le tableau concernant les Français au **Maroc**, au temps du protectorat, je trouve un peu sommaire (dans le tableau démographique récapitulatif) de les réduire au terme de "**colons**" (cela ne vaut pas que pour le **Maroc**).

Mon grand-père paternel, ouvrier chaudronnier est parti au **Maroc** comme ouvrier chez **SCHNEIDER** en **1913** pour la construction du port de Casablanca ; il a passé toute sa vie là-bas et repose toujours là-bas aux côtés de ma grand-mère : il n'a pas fait "**suer le burnous**" ni ne s'est enrichi mais a été séduit par l'accueil des habitants.

Mon père, arrivé avec sa mère en **1916** a étudié d'abord au **Maroc** puis, après avoir fait les **Arts et Métiers** à Aix, est entré aux **P.T.T.** (dans les télécoms) et a fait presque toute sa carrière là-bas.

Après l'indépendance de **1956**, c'est le gouvernement marocain qui lui a proposé de rester (avec un salaire supérieur à celui du temps du protectorat !) pour former les techniciens marocains encore trop peu nombreux.

Il est resté jusqu'en **1960**, année où j'allais entrer en fac (et il voulait finir sa carrière dans sa chère Normandie)...mais le **Maroc** voulait qu'il reste encore quelques années (mon père était alors "**coopérant**" ce qui est plus noble que "**colon**") !

Mes grands-parents paternels et mon père peuvent-ils être qualifiés de "**colons**" ? Concernant leur parcours et l'esprit qui les a guidés, je trouve le terme injurieux pour leur mémoire.

L'Histoire ne doit pas être trop réductrice...car, oui, au **Maroc** (que j'ai quitté à 20 ans), j'en ai connus des colons, des vrais de vrai, traitant les Marocains comme des sous-hommes ; **il y a donc des généralisations trop hâtives.**